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多走一哩路，好嗎？ 

親愛的弟兄姐妹，新年恭喜 

        相信我們昨天晚上都在家人團聚的歡喜中享受愛的溫暖，也在家庭禮拜的中間數算上帝恩典的帶領。去年我們在數算愛與恩典中結

束，今年我們也要在愛與恩典中繼續前行，也願主大大賜福我們，讓我們能將這份從上帝所領受的愛和恩典，進一步分享給我們周遭的

人，在我們的工作中、在我們的教會中都能用愛走第二哩路，用上帝給我們的祝福，成為祝福別人的人。 

        我們今天要用馬太福音 5:41 一起來思想，我們在新的一年中如何讓別人因為我們而得到福氣，也讓我們能討主喜悅。我們先一起來

讀今天的經文馬太福音 5:41，有人強逼你走一里路，你就同他走二里。 

        這節經文有兩個需要解釋的地方，第一個是強逼你走一哩路，什麼是強逼你走一哩路？強逼這個字是由波斯帝國的送信快差的意思演

變而來。波斯帝國的郵政制度，是在每一條要道上按日分成許多站，每一站都準備糧食、住處、馬匹，提供送信的人使用。但是如果有缺

乏怎麼辦？當時的規定是，若有缺乏可以強迫人來提供，有點像我們在好萊塢電影裡面看到的，警察要追逃犯就隨機徵用路邊的車。後來

到羅馬帝國的時候，強逼的範圍越來越廣泛，變成在帝國境內的非羅馬公民，都需要為軍隊提供他們所需要的任何服務，如提供食物、住

宿、背行李等。所以在耶穌時代的羅馬帝國法律就有規定，軍人可以要求非羅馬公民替他們扛行李走一哩路。 

        這個就是經文說有人強逼你走一哩路的時代背景。所以在路加福音 23:26 裡面我們可以看到，耶穌背著十字架走向各各他的時候，路

上遇見一個從鄉下進城的古利奈人，名叫西門。士兵們就抓住他，把十字架放在他肩上，叫他背著跟隨耶穌後面走。這就是強逼走一哩路

實際發生的例子。 

        相信我們大部份人遇到此情形，都會逃走或躲避，真的逃不掉被抓去背了，也是會懷著憤怒與怨恨的情緒，這是我們的常態。我們只

要多做一點什麼，我們就會馬上抗拒跟抱怨。在我們家，我們都會要求小孩玩具玩完之後就要自己收好，接下來他們就會開始分，這個是

哥哥玩的，這個是妹妹拿的，如果要請他們把弟弟玩的東西收好，就更不得了，就開始抱怨為什麼弟弟自己不收。當然現在有好一點，比

較不會一直抱怨。 

        親愛的弟兄姊妹，這就是我們的天性，我們大都不願意去多做，因為我們都會覺得只要把自己的事，把自己的本分做好就好，要叫我

們多做其他的，就好像有什麼冤仇一樣。甚至我們會覺得，如果能像羅馬的軍人一樣更好，因為自己的事可以叫別人幫我們做。不只是我

們在工作上，家庭中，還是服事裡面，很多時候我們都是這樣的心態。 

        第二個是和他走兩哩路，什麼是和他走兩哩路？就是我們主動和他多走一哩，我們願意在沒有任何約束，在我們可以選擇的情況下，

主動和他多走一哩。我們要怎麼能夠和他多走一哩路？我們需要有愛在我們裡面，才能和他多走一哩路，因為我們要用愛來忍耐對方給我

們的壓迫、壓力和不舒服，然後選擇用愛積極的回應他。這樣的教導有沒有讓我們聯想到保羅在哥林多前書 13:4 所說的，愛是恆久忍耐，

又有恩慈。 

        所以耶穌期待我們不要只停留在忍耐，而是要我們進一步用恩慈款待人，意思是我們要用慷慨的良善行動，用對人的體貼與照顧，讓

別人得到恩典。而這就是我們回應別人，回應這個世界的方式，不是別人怎麼待我們，我們就怎麼對待他，而是我們要用溫柔而堅定地忍

耐與恩慈來見證，我們永遠有另外一個選擇，就是愛。 

        這些道理我相信我們都知道，但是我們要怎麼從一哩路到第二哩路呢？創世紀 24 章，亞伯拉罕差遣他的僕人回到故鄉為以撒娶妻的

故事，這個我們都很熟悉的故事，讓我們有很好的學習。 

        我們可以一起來思考，亞伯拉罕派他的僕人去到他的本地本族，為以撒娶一個妻子。我相信這個老僕人一定是要找一個既善良又有愛

的女子來成為以撒的妻子，這點從他向上帝的禱告就可以知道。但是問題是，這個老僕人要如何在短暫的相處之中，就能確定對方是善良

有恩慈的女子呢？重點就是這個女孩子是不是有愛的表現。 

        這個老僕人在禱告過後，就用了一個方法來確定這件事。他在黃昏時刻，當城裡的女孩子出來城外的水井打水，利百加也扛著水瓶走

過來的時候，他就走到利百加面前對她說，請將瓶裡的水，讓我喝一點。利百加就趕緊把瓶子給這個僕人，並對這個僕人說，我主，請

喝。 

        等到老人喝夠，她又主動說，我再為駱駝打水，讓駱駝也能喝足。這個老僕人就安靜一句話也不說，注神看利百加熟練地讓駱駝也喝

足。我相信這個老僕人一定在心裡感謝上帝說，感謝上帝，這樣慈心又善良的女子，正是以撒的理想對象。我只向她要點水喝，但是她卻

主動讓所有的駱駝也喝飽。我們可以看到，利百加用愛所做的恩慈的服事，就是耶穌所教導門徒的第二哩路的服事。 

        其實利百加做的事情不是什麼很大的事情，當她看見一個老人帶著駱駝，從遠處來到這裡，她看見這個老人的需要，願意去滿足他的

需要，不僅如此，她願意主動多做。這個就是我們要從第一哩路進到第二哩路的重點，願意主動多做。 
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        其實這也是耶穌的教導和一般社會觀念的不同。一般的社會觀念是告訴我們，只要把自己該做的事情做好就好，意思是只要滿足最低

限度的要求，盡了我們該盡的責任就好，別人跟我們沒有關係。但是主對我們的期待是要我們用愛繼續陪伴他們走第二哩路，意思是我們

需要主動多付出一點，為了讓恩典能臨到別人身上，讓別人的心受到感動，我們主動多付出一點，讓我們中間有愛在流動，讓敵人成為朋

友，我們多走一哩路，是讓我們彼此之間有團契的連結，是讓基督的和平能在我們中間做主。 

        我們應該都知道，美國一位很偉大的作家與教育家海倫凱勒。她在一歲多的時候，因為急性腦炎導致眼睛失明、耳朵失聰，同時也無

法說話。這個不到兩歲的小女孩，在黑暗中生活了四年，因為她無法表達，別人也無法了解她，所以她的脾氣變得很暴躁，許多人都沒有

辦法照顧她。但是她的父母卻不放棄，在家庭醫生的建議下請到蘇利文老師來教導她之後，才改變了海倫凱勒的生活。 

        積極找到蘇利文老師來教導她；蘇利文老師以極大的愛心、耐心和毅力來教導陪伴海倫。靠著師生兩人的努力，海倫逐漸學會了手

語、點字讀書、甚至學會了說話，因為蘇利文老師愛心的陪伴，開啟了海倫凱勒廣闊的心靈世界，也在她的幫助下，讓海倫凱勒能在 24

歲那年畢業於哈佛大學。 

        蘇利文老師所做的，讓海倫凱勒從黑暗的世界帶到光明的世界，這也是耶穌教導我們的，和人一起走第二哩路。若我們有機會進一步

了解蘇利文老師她生命的故事，更會讓我們感動。蘇利文老師她本身在孩童時期父母就雙亡，從小被安置在孤兒院。她在孤兒院的那段期

間脾氣非常不好，大家都不理她、孤立她，而她對自己也很絕望。但在孤兒院裡有一位年紀很大的修女，很有愛心、耐心的教導她、慢慢

鼓勵她，才喚起她學習的動機讓他重新找到人生的盼望。最後蘇利文成為一位願意幫助別人的老師。因為有這一位老修女願意陪伴蘇利文

走第二哩路，將她從黑暗世界中帶出來；蘇利文也是學習老修女的方法來帶海倫凱勒；用愛心與耐心陪伴海倫凱勒走第二哩的路程。  

       所以親愛的兄姊妹，第一哩路與第二哩路的差別在於，第一哩路是被迫，第二哩路是甘心樂意。第一哩路是工作，第二哩路是犧牲。

第一哩路是律法的要求，第二哩路是恩典。第一哩路是義務，第二哩路是服事。第一哩路是責任，第二哩路是愛心。 

        所以第二哩路不是要我們做很困難的事，而是我們要願意主動用愛去完成每一件小事。這樣我們要怎麼在生活中實踐第二哩路？其實

並不難。對學生來說，在課業上，完成老師的規定和準備明天要小考的科目是本分，是第一哩路。做完這些，再多做題目自我演練、多閱

讀各類書籍、甚至預習老師接下來要上的部分，這就是第二哩路。 

        我們在說話上，別人問我們話，我們尊重對方，認真回答，是基本應對應該有的禮貌，是第一哩路。在回答的過程，願意多思考怎麼

回答以及用甚麼樣的口氣和態度說話，才能進一步讓對方感到溫暖跟愉悅，這也是第二哩路。 

        在工作上，完成被分配到的工作，不管是平等或不平等的規定，是第一哩路。如果可以主動多做沒有被分配的工作，主動與多做，這

就是第二哩路。這是基督信仰期望信徒可以有感動去做的事。 

        在服事上，接受被分配的事工，照安排來服事，並把事情盡全力做好，是第一哩路。同樣的，主動多做、多付出、多幫補、多關懷，

這就是第二哩路。  

        親愛的弟兄姊妹，我們是否願意為了主、為了愛，再多走一哩路？因為上帝需要多一個你，多一個願意陪伴他人再走第二哩路的你。

友愛教會需要多一個你，多一個願意為教會付出再走第二哩路的你。 

        我們在教會裡面要怎麼來行動呢？我們有兩個最簡單的行動： 

一、當看到其他人在忙的時候主動詢問，是否有需要我幫忙的地方？教會有許多的地方需要我們大家一起主動幫忙，我們點心的預備需要

大家參與、招待的服事需要大家參與、各樣的佈置需要大家參與、環境的整理需要大家參與、主日學的服事需要大家參與、各樣的團契與

聚會需要大家參與暑，教會有許多的事工需要我們大家一起來主動幫忙。當我們願意主動幫忙的時候，我們就是在多走一哩路。 

二、多停留在教會一下，我們聚會完不要急著走，週間我們也有不同的聚會，星期六我們也有主日學，大家可以來，不是有服事才來教

會，不是來教會就一定要做點什麼工作，單純來和家長或同工聊聊天也很好，因爲我們都是屬於友愛教會這個大家庭的一份子。 

        我們可以在一樓的辦公室，或是三樓的空間，和弟兄姊妹坐下來聊聊天，一起喝個茶或咖啡，與弟兄姐妹分享我們信仰生命的故事，

也嘗試聆聽他人生命中的難處，相互代禱，相互支持，讓我們大家一起在團契生活上共同努力。如果我們大家都往前跨出小小的一步，我

相信，我們友愛教會一定會大大的進步。 

        黎巴嫩的詩人紀伯蘭曾寫過一首詩是這樣說的，他說，我呼求我的上帝，我的上帝避而不見。我尋求我的靈魂，我的靈魂蹤跡飄渺。

我轉身尋找我的弟兄，三者都同時來到我的眼前。我們的上帝在哪裡？我們的上帝就在我們的兄弟的中間。我們的靈魂在哪裡？我們的靈

魂就在我們的兄弟的中間。當我們找尋我們的兄弟的時候，他們都來到我們的面前。 

        親愛的弟兄姐妹，當我們願意多走一哩路的時候，我們就是在找尋我們的兄弟，我們就是在建立真實的團契，真實的關係。我們雖然

有可能我們身邊的人，他是那麼的不可愛，雖然他是那麼的不討人喜歡，雖然他讓我們愛不下去，但是主幫助我們每一個人，賞賜我們有

足夠的愛心、耐心、陪伴每一位在我們身邊的人，今年讓我們大家一起來努力，用愛多走一哩路，讓友愛教會成為一間充滿上帝愛的大家

庭，讓每一位來到友愛教會的人，都得到愛、陪伴、關懷、扶持與鼓勵。我們一起多走一哩路，好嗎？ 


